PRESENTACIÓN DEL DOCUMENTO "GUADALUPE SDER EN LA HISTORIA DE COLOMBIA" PALABRAS DEL DR EDUARDO DURÁN GÓMEZ EXPRESIDENTE DE LA ACADEMIA COLOMBIANA DE HISTORIA.

Dentro del marco de la conmemoración del Bicentenario de la independencia nacional, hemos visto los historiadores con mucho agrado, que una cantidad de investigadores y de aficionados han querido acercarse a todos los temas de nuestra historia de Colombia, y han querido indagar archivos y desde luego hacer escritos importantes que contribuirán de manera notable a estudiar este período de la historia, y desde luego a enriquecer todo lo que nuestra historia tiene en su contenido, con sus abundantes episodios que han llenado de gloria a nuestro país.

Dentro de estos escritos, que hemos tenido oportunidad de observar, he encontrado uno del doctor Marco Antonio Franco, realmente muy interesante, de familia originaria de la población de Guadalupe en el departamento de Santander. Quizo auscultar estos materiales históricos para deducir la participación no solamente del municipio sino de sus principales líderes en los grandes episodios de la historia de Colombia, y encontramos como Guadalupe ha sido un municipio por su proximidad al Socorro, con una vocación muy importante en cuanto a sus contribución a la libertad de nuestra patria.

Encontramos aportes muy significativos desde el mismo momento en que se organizó el movimiento de la Revolución de los Comuneros de 1781. Posteriormente en lo que fue el período de independencia a partir de 1810, y después en lo que significó el episodio de las guerras civiles en Colombia, fundamentalmente de aquella llamada la Guerra de los Mil días en donde prácticamente involucró a todo el país en el enfrentamiento de las fuerzas gobiernistas y las fuerzas opositoras, o las fuerzas liberales y las fuerzas conservadoras.

Allí encontramos personajes de Guadalupe muy significativos, como los generales Mendoza, Franco y Santos, y un protagonismo muy significativo en todos estos episodios.

Y precisamente quien repase este escrito del doctor Marco Antonio Franco podrá encontrar una referencia muy significativa a todo ese aporte de la Provincia del Socorro que ha sido realmente valioso en la Historia de Colombia, y que le dio un grado de gloria muy importante a esa región llamada la Provincia Comunera, precisamente porque allí fue donde empezaron a gestarse los movimientos comuneros en la Nueva Granada.

Igualmente también podemos encontrar como fue posible hacer justicia en la conmemoración de este Bicentenario con las poblaciones del Dpto de Santander que tuvieron una activa participación en el movimiento de independencia.

Se había aprobado una ley, la Ley 1916 de 2018, en donde prácticamente se dejaba por fuera al Dpto de Santander. Y gracias a una enmienda que se logró hacer de manera oportuna a través de una nueva ley en el año siguiente, la Ley 1982 de 2019, fue posible purgar el error, e introducir trece municipios del Dpto de Santander en esta Ley Conmemorativa del Bicentenario de la Independencia Nacional. Gracias a las gestiones de la Academia Colombiana de Historia, gracias a las gestiones del Senador José Luis Pérez y gracias a las gestiones del entonces Ministro de Medio Ambiente Ricardo Lozano, y al impulso de la Vicepresidenta Doctora Martha Lucía Ramírez quien puso todo su empeño para poder contribuir a que el Dpto de Santander pudiera tener en esta ley una representación y un escenario en donde se le reconociera su aporte y su valor a toda la gesta emancipadora.

Entonces por estas circunstancias y por estas razones, quiero recomendar la lectura de este libro del doctor Marco Antonio Franco porque ha dedicado una paciente labor a auscultar estos viejos archivos y a retomar esos datos muy significativos, que sin duda le dan importancia al municipio de Guadalupe y desde luego a la Provincia Comunera, para exaltar esa misión valerosa y ese protagonismo que tuvo en este hecho tan significativo para nuestra República.

Muchas gracias,

EDUARDO DURÁN GÓMEZ Expresidente Academia Colombiana de Historia Diciembre 12 de 2020.